

Fecha: 25-01-2026
 Medio: La Estrella de Iquique
 Supl.: La Estrella de Iquique
 Tipo: Noticia general
 Título: Los tarapaqueños destinan más del 15% de sus ingresos a pagar deudas

Pág.: 2
 Cm2: 662,2
 VPE: \$ 1.105.145

Tiraje: 9.500
 Lectoría: 28.500
 Favorabilidad: No Definida

ACTUALIDAD

IGNACIO VILLAROEL / UNO NOTICIAS



LA DEUDA MEDIANA EN TARAPACÁ ES DE \$2.334.021, SEGÚN EL INFORME DE COMISIÓN DEL MERCADO FINANCIERO, POR SOBRE EL PROMEDIO NACIONAL, QUE LLEGÓ A \$1.680.453.

Los tarapaqueños destinan más del 15% de sus ingresos a pagar deudas

Según la Comisión para el Mercado Financiero, la deuda mediana bajó de \$2,6 millones a \$2,3 millones en un año.

Daniela Ortega Novoa
 danielao.ortega@estrellaiquique.cl

Según el Informe de Endeudamiento 2025 de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), correspondiente a junio de 2025, la región de Tarapacá integra el "Top 5" nacional en carga financiera, registrando una deuda mediana que supera los \$2,3 millones, por debajo de los 2.622.483 registrados en el mismo periodo de 2024. La cifra, además, es la más baja registrada desde 2019.

El informe revela una tendencia de desendeudamiento sostenido en la zona. Tras un leve repunte en 2023, donde la deuda mediana alcanzó los \$3.179.418, los últimos 24 meses han mostrado una caída drástica.

Actualmente la deuda mediana a nivel nacional se sitúa en \$1.680.453.

Otros de los datos que establece el informe de junio del 2025 de la CMF es la carga financiera. En el caso de Tarapacá, las familias destinan, en promedio, el 15,3% de sus ingresos mensuales solo al pago de deudas, superando el promedio nacional del 11,9%. El ingreso mediano regional reportado, bordea los \$372.543, según estableció CMF.

EXPERTOS

La directora de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad de Santo Tomás sede Iquique, Silvia Echeverría, al analizar el informe comentó que "inicialmente esta cifra se puede interpretar como una buena noticia

para las familias de la región, ya que sugiere un menor nivel de presión financiera. No obstante, estos datos se deben analizar con prudencia".

Echeverría explicó que a simple vista un menor endeudamiento se asocia a factores positivos por una menor inflación, tasas de interés establecidas hasta un ajuste en el consumo, "sin embargo, también puede reflejar una realidad poco favorable ocasionada por la dificultad para acceder a un crédito, especialmente en familias de ingresos medios y bajos".

La académica precisó que "por otro lado, otro elemento a considerar en este análisis refiere a que Tarapacá es una región con alta dependencia en actividades como la minería, el comercio y los

que no califican para nuevos créditos".
Inicialmente esta cifra puede interpretarse como una buena noticia para las familias (...) No obstante, estos datos se deben analizar con prudencia".

Silvia Echeverría,
 U. Santo Tomás Iquique

que no califican para nuevos créditos".

Por su parte, el doctor Héctor Varas, director de la Dirección de Investigación y Postgrado de la Universidad Arturo Prat, explicó que "las familias han ido disminuyendo su deuda porque se ha restringido el consumo por aumento del costo de financiamiento, derivado de la política monetaria restrictiva que se ha tenido en el país, que ha encarecido los créditos, por una parte".

Precisó, además, que las familias no poseen certezas de sus ingresos a futuro por sus condiciones laborales o permanencia en sus fuentes de trabajo, lo que no les permite endeudarse. "Pero, también debe considerarse que las instituciones financieras han sido más exigentes en la colocación de créditos de consumo. Esto ha ocurrido en todo el país de acuerdo

con el comportamiento de la mediana de la distribución de la deuda que ha tendido a disminuir".

Para el académico, esto también es consecuencia del ajuste económico nacional que se tuvo que realizar por las altas tasas de inflación derivadas de las medidas que se tomaron durante la pandemia y post pandemia.

En tanto, Nicolás Román, académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de los Andes, detalló que "Tarapacá sigue la tendencia del país, con una particularidad y es que si bien el monto de la deuda y el porcentaje que destina a pagar créditos es superior al resto del país, el leverage (endeudamiento sobre ingreso), se ha acercado al promedio nacional en junio 2025, lo que debería leerse como una buena noticia en términos de sobre endeudamiento".